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Конфликт между
Кремлем и руковод�
ством Беларуси вышел
на новый виток. Рос�
сийские власти не наме�
рены выделять много�
миллиардный кредит
официальному Минс�
ку, зато собираются
ограничить доступ бе�
лорусским молочным
продуктам на свой ры�
нок.

«Молочные братья»
С 6 июня в России вве�

ден запрет на оборот 606
наименований молочной
продукции из Беларуси.
Об этом www.interfax.by
сообщил главный государ�
ственный санитарный
врач РФ Геннадий Они�
щенко. По его словам, та�
кое решение связано с
тем, что в декабре прошло�
го года в России ввели
новый технический регла�
мент на молочную продук�
цию, и Беларусь его не вы�
полняет.

По данным Роспотреб�
надзора, под запрет попа�
ли произведенные в Бела�
руси молоко, творог,
кефир, ряженка, смета�
на, сыр, йогурты, глази�
рованные сырки, мороже�
ное и другие продукты. В
том числе, вне закона
оказалось свыше 650 тонн
сливочного масла и более
100 тонн сухого молока,
уже поставленного в Рос�
сию.

Сообщается, что зап�
рет на поставки коснулся
известных в России про�
изводителей: ОАО “Са�
вушкин продукт”, СП
“Санта Бремор” и ОАО
“Молоко”. В то же время
в ОАО “Савушкин про�
дукт” утверждают, что
продукция компании
полностью соответствует
требованиям российского
технического регламента
на молоко, и продолжает

беспрепятственно посту�
пать на российский ры�
нок.

Тем временем про�
кремлевский политолог,
президент фонда “Поли�
тика” Вячеслав Никонов
заявил www.interfax.by,
что запрет на ввоз и обо�
рот в РФ сотен видов
молочной продукции из
Беларуси можно рассмат�
ривать, как экономичес�
кие санкции Москвы про�
тив Минска.

— Это уже санкции, и
достаточно серьезные.
Вероятно, здесь есть и не�
довольство политикой Бела�
руси, — считает Никонов.
— Кроме того, Беларусь
сильно субсидировала соб�
ственных производителей.
Видимо, в принятом реше�
нии есть и давление рос�
сийского молочного лобби.
Здесь все вместе.

По мнению президента
фонда «Политика», «это
большой и ощутимый
удар для белорусских про�
изводителей». В ответ бе�
лорусский вице�премьер
Иван Бамбиза рекомендо�
вал отдельным российс�
ким политологам не обо�
стрять ситуацию.

— Нет никакой торго�
вой войны � ни молочной,
ни мясной, есть повседнев�
ная работа по приведению
разрешительных доку�
ментов в соответствие с
регламентами Российс�
кой Федерации, — сказал
Бамбиза (цитируется по
агенству «БЕЛТА»).

Белорусские чиновни�
ки утверждают, что та бе�
лорусская продукция, ко�
торая реально поставляется
в Россию, практически вся
прошла перерегистрацию.
А названные 600 видов про�
дукции � это «мертвые»
наименования, которые
либо сняты с производства,
либо не планируются к по�
ставкам в Россию.

«Пусть ваши не пи�
щат»

Оптимизм Бамбизы
выглядит несколько чрез�

мерным. Заявление Они�
щенко – само по себе вро�
де «черной метки». Ког�
да Кремль разозлился на
Грузию, главный сани�
тарный врач РФ момен�
тально обнаружил, что
знаменитая «Боржоми»
— страшная отрава для
россиян. А стоило Молдо�
ве сделать парочку неосто�
рожных шагов (с точки
зрения Москвы), как ее
вина попали в России под
запрет.

Поэтому едва ли Они�
щенко случайно заострил
внимание на массовом
запрете на оборот белорус�
ских молочных продуктов
в России. Тем более, что
накануне, 5 июня, пре�
мьер�министр РФ Влади�
мир Путин на встрече с
губернаторами централь�
ных областей России и
представителями сельхоз�
предприятий недвусмыс�
ленно высказался на эту
тему.

В частности, как пере�
дает РИА «Новости»,
глава российского прави�
тельства заявил о необхо�
димости формирования
единых условий предос�
тавления дотаций сель�
хозпроизводителям РФ и
Беларуси. Сейчас, по его
словам, дотации, кото�
рые Беларусь предостав�
ляет своим производите�
лям цельного молока,
достигают 24%, в то вре�
мя как в России эти до�
тации составляют только
3%.

— Беларусь сегодня
уничтожает нашу молоч�
ную отрасль. Может быть,
это делается целенаправ�
ленно, — подпел премье�
ру губернатор Белгородс�
кой области Евгений
Савченко.

— Это, конечно, дела�
ется не целенаправленно,
— смягчил Путин (но де�
лается! – прим.ред.). — Я
об этом (о дотациях) Алек�
сандру Григорьевичу ска�
зал. Он человек ориги�
нальный, ответ у него был

такой: «Пусть ваши не
пищат, пусть снижают из�
держки».

Можно представить
себе, насколько усили�
лись симпатии российс�
ких аграриев к Лукашен�
ко после такого заявления.
Но главное не это, а то, что
высшее руководство РФ
дало отмашку на прессинг
белорусских молочных
продуктов. Первым на нее
среагировал Онищенко.
Следующей, по всей веро�
ятности, будет российская
таможня.

«Они запросили креди�
ты во всех возможных
странах»

А тем временем вице�
премьер РФ Алексей Куд�
рин, которому Александр
Лукашенко на днях дели�
катно порекомендовал
подлечиться, сообщил,
что Россия считает неце�
лесообразными перегово�
ры по займу в 100 млрд.
российских рублей, кото�
рый Беларусь запросила в
начале года.

— Мы россиян про�
сим: мы покупаем у вас,
наверное, миллиардов на
20. Дайте нам российс�
кий рубль в долг, мы вам
вернем, но мы будем не в
долларах вам платить, а
за ваш товар, который мы
покупаем, будем рассчи�
тываться российским
рублем. Вот он, реальный
шаг к введению российс�
кого рубля. Мы же этого
не боимся, — заявлял
Александр Лукашенко 1
июня на встрече с глав�
ными редакторами рос�
сийских изданий. — Вы
заявили о рубле как о ре�
гиональной валюте. Так
давайте начинать. Нет,
рубли хлынут на россий�
ский рынок, это плохо.
Слушайте, 100 миллиар�
дов — это 0,2 процента от
годовой эмиссии России.
Скажите, что бы про�
изошло, если бы эти руб�
ли добавились?

Окончание на с.3
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Заявления типа
«не надо кланяться
перед Россией» смени�
лись «плачем Ярослав�
ны». В интервью глав�
ным редакторам
российских СМИ Алек�
сандр Лукашенко
сообщил, что 10 мил�
лионов белорусов вы�
полняют функцию
щита для Москвы,
признался, что у него
уже не осталось ни од�
ной живой шестеренки
внутри, и посоветовал
российскому вице�пре�
мьеру Алексею Кудри�
ну подлечиться.

«Известия» в пятнич�
ном номере отвели целую
полосу откровениям руко�
водителя Беларуси. Оста�
новимся на наиболее при�
мечательных.

«10 миллионов чело�
век, которые сегодня
стоят щитом перед Мос�
квой, это что, бесплат�
но?!»

— Острота такова, что
Россия может потерять
Беларусь, а Беларусь мо�
жет потерять Россию, —
нагнетал атмосферу Лу�
кашенко. После чего на�
чал жаловаться на при�
теснения.

«Сегодня Россия вве�
ла такие тарифы, что бе�
лорусам, продавая свой
трактор в Казахстан, надо
заплатить еще одну сто�
имость трактора наше�
го… Россия сегодня
закрыла рынок для бело�
русских товаров… Фер�
мер (российский – В.Л.)
говорит: дайте мне бело�
русский МТЗ, мы всю
жизнь на них работали, и
они нас устраивают. Дай�
те! А им банки говорят:
нет, под белорусское кре�
дит не получишь…»

Однако, несмотря на
все эти обиды, Лукашен�
ко по�прежнему готов
лечь под танки, если они
вдруг пойдут на Россию.
И не только сам лечь, но
и весь белорусский народ
положить. Но не просто
так, а за плату.

— 10 миллионов чело�
век, которые сегодня сто�
ят щитом перед Москвой,
это что, бесплатно?! – воп�
рошал Лукашенко. – Это
цены не имеет!.. Я прошу:
дайте нам по российским
ценам это оружие. А нам
говорят: платите как все.
Я говорю: ребята, похоже
на то, что вы давайте нас
защищайте, но автомат я
вам не дам, вы купите
его, чтобы погибнуть за
Россию.

«В жесточайшей дра�
ке с нашими родными
россиянами мы выигра�
ли»

Полное изложение
жалоб заняло примерно
половину огромного тек�
ста. Где�то посредине это�
го «плача Ярославны»
глава Беларуси не преми�
нул упомянуть о своем
превосходстве над росси�
янами (а заодно и над ки�
тайцами):

— Слава богу, что меня
президентом избрали, —
скромно заметил Лука�
шенко,. – мы многое, что
я изучал до президент�
ства, притащили из Ки�
тая сюда. И сделали луч�
ше, чем у них. Они при�
знают это. Мы сделали
социально ориентирован�
ную экономику… Мы же
шли вашим путем, и мне
пришлось этот корабль
разворачивать. Тогда же у
власти были Чубайсы,
Гайдары… Я всех их пере�
жил. Долбали меня чем
попало. Почему? Потому
что я другую модель
избрал. И в этом соревно�
вании этих моделей в же�
сточайшей драке с наши�
ми родными россиянами
мы выиграли.

«Мы один народ, мы
думаем, как русские»

Разумеется, не обо�
шлось без традиционных
для встреч с российски�
ми журналистами реве�
рансов.

— Мы один народ, мы
думаем, как русские,
россияне, живем, как
они. У нас одни ценнос�
ти, — ласкал слух рос�
сийских редакторов Лу�
кашенко.

Впрочем, на этот счет
уже давно существуют и
полярные мнения. Самой

популярной (и самой дис�
куссионной) в прошлом
году на нашем сайте была
статья «Русские и бело�
русы никакие не братья.
Даже не двоюродные».

«У меня уже ни одной
живой шестеренки нет
внутри, которая бы нор�
мально вертелась»

Затем руководитель
Беларуси перешел к об�
суждению перспектив.

— Саакашвили,
Ющенки, Лукашенки
приходят и уходят, а на�
роды остаются, — заявил
Лукашенко. – Хотите вы
этого или нет, вам при�
дется иметь отношения с
этими государствами.

Жалобы на российское
руководство сменились се�
тования по поводу собствен�
ной изможденности.

— Пятнадцать лет у
власти. У меня уже ни
одной живой шестеренки
нет внутри, которая бы
нормально вертелась, —
сказал Лукашенко. – Это
уже, знаете, зубы сжал –
и тяну.

В этом месте главные
редактора хором начали
опровергать главу Бела�
руси: «Да что вы, брось�
те, да вы еще хоть куда!»

 «Наши отморозки �
пусть их немного, про�
цента два, но они самые
активные»

В дальнейшем Лука�
шенко объяснил, как не
нужно выстраивать Рос�
сии отношения с Белару�
сью.

� Многие говорят: Бе�
ларусь должна войти в со�
став России. Хорошо, но
мы, как руководители,
должны просчитать по�
следствия, — заявил Лу�
кашенко. — Допустим, я
принимаю такое реше�
ние. Что завтра?

Даже до конфликта на
Кавказе с Осетией Рос�
сию бомбили за то, что
она имперски, с оружием
в руках подавила � и так
далее. А тут, скажут, и
Беларусь силой присое�
динила, только другими
методами. Президент
России говорит, да, ты
абсолютно прав, это вред�
но для России.

С другой стороны,
ведь здесь наши отмороз�

ки � пусть их немного,
процента два, но они са�
мые активные. Они гото�
вы развернуть нацио�
нально�освободительную
войну. Им нужен повод.
И вы что думаете, у них
нечем воевать? Им завт�
ра же привезут оружие с
Украины, из Прибалти�
ки, Польши.

И многие в обществе по�
думают, слушайте, они же
борются за независимость,
за святое. У нас же в Бела�
руси неглупый народ, он
же мыслит точно так же
как россияне � своя земля,
никому не отдадим, ру�
башку рванули � и пошли.
К тому же это конец Лука�
шенко и всему тому, что он
здесь сделал.

Империю надо восста�
навливать на новых прин�
ципах, современных. В
хорошем смысле импе�
рию.

«Завтра он и не то сде�
лает»

Рассказав о «наших
отморозках», Александр
Лукашенко вспомнил и
про «консолидировавше�
гося с ними» российско�
го вице�премьера Алек�
сея Кудрина.

— Мне поясняли, что на
него давление идет мощ�
ное, он нервничает сильно
и говорит немножко не то.
Тогда � подлечиться. У него
финансы государства в ру�
ках и он начинает такое го�
ворить. Завтра он и не то
сделает.

«Пусть Бог меня нака�
жет»

По ходу дела Лука�
шенко высказал опасения
за судьбу своих собесед�
ников.

— � Завтра прикроют
вообще «Известия» за то,
что приехали ко мне и
слушаете эту ересь, что я
несу (смеется).

А потом последовала
тирада, которую «Извес�
тия» снабдили ехидным
подзаголовком «О воз�
можной Божьей каре».

— Я вот сказал правду.
Видит Бог, что я не вру.
Пусть он меня накажет!
Если я где�то сбрехал.
Пусть он меня накажет!

Ох, Александр Григо�
рьевич, не провоцируйте
Всевышнего…
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Однако и на «эту ма�
лость» российское прави�
тельство не согласилось.
Кудрин утешил лишь тем,
что РФ не отказывается от
выделения Беларуси оче�
редного транша кредита в
размере 500 млн. долла�
ров, но ожидает эффектив�
ных действий белорусско�
го правительства. При
этом он напомнил, что с
конца 2008 года Беларусь
получила 3,7 миллиарда
долларов разовых валют�
ных поступлений. Золото�
валютные резервы страны
на 1 мая составляли 3,7
миллиарда долларов и
были равны сумме полу�
ченных кредитов. — Если

Понедельник — день европейскийПонедельник — день европейскийПонедельник — день европейскийПонедельник — день европейскийПонедельник — день европейский
Понедельник, 8

июня, оказался насы�
щенным встречами
белорусского истэб�
лишмента с предста�
вителями европейских
стран. Александр Лу�
кашенко встретился с
министром иностран�
ных дел Словении,
председатель Совета
республики Нацио�
нального собрания Бе�
ларуси Борис Батура
— с французскими
парламентариями.
Появилась информа�
ция о том, что вскоре
парламенту Беларуси
вернут статус спец�
приглашенного в
ПАСЕ. Ну а фоном к
этим событиям стала
церемония открытия
Инфопункта Совета
Европы.

На встрече с мини�
стром иностранных дел
Словении Самуэлем Жбо�
гаром, председательству�
ющим в Комитете мини�
стров Совета Европы,
Александр Лукашенко
подтвердил курс Белару�

си на развитие партнерс�
ких отношений с Евро�
пейским Союзом и
заявил о готовности уси�
ливать европейский век�
тор внешней политики
государства.

 «Европейский Союз
— это новые технологии,
кредитные ресурсы, инве�
стиции. Поэтому этот
вектор очень важен для
нас, и мы будем стре�
миться к усилению этого
вектора», — цитирует
главу государства
www.interfax.by

 «Вы должны быть аб�
солютно уверены в том,
что это (развитие отноше�
ний с ЕС) не какое�то ра�
зовое мероприятие, это не
какая�то игра. Это осуще�
ствление нашего давнего
стратегического курса»,
— отметил президент Бе�
ларуси.

О приоритете европей�
ского вектора говорил на
встрече с французскими
парламентариями и пред�
седатель Совета респуб�
лики Национального со�
брания Беларуси Борис
Батура.

 «Развитие сотрудни�
чества с Европейским Со�
юзом — одна из приори�
тетных задач Беларуси в

настоящее время», — под�
черкнул он, отметив, что
«в последнее время акти�
визировались контакты с
Евросоюзом и свидетель�
ством этому является
большое количество визи�
тов европейских парла�
ментариев, которые едут
в Беларусь», — заявил Ба�
тура, передает
www.interfax.by

 «Активизация таких
контактов будет способ�
ствовать восстановлению
отношений между Бела�
русью и Евросоюзом, ко�
торые имели место ранее»
— цитирует спикера вер�
хней палаты белорусско�
го парламента «БЕЛТА».

По�видимому, Борис
Батура имел в виду, в том
числе, и перспективы воз�
вращения Беларуси член�
ства в Совете Европы.

В понедельник замес�
титель председателя Па�
латы представителей На�
ционального собрания
Беларуси Валерий Ива�
нов выразил надежду,
что 23 июня в Страсбур�
ге будет принято реше�
ние о  восстановлении
для белорусского парла�
мента статуса специаль�
ного приглашенного в
ассамблее. Причем экс�

перты считают такое раз�
витие событий вполне ве�
роятным.

Фоном ко всем этим
событиям стала заплани�
рованная на понедельник
церемония открытия Ин�
формационного пункта
Совета Европы в Минске.
По мнению докладчика
по Беларуси Комиссии по
политическим вопросам
Парламентской ассамб�
леи Совета Европы Андреа
Ригони, это — это очень
значимое мероприятие и
поворотный момент в от�
ношениях между ПАСЕ и
Беларусью.

Ригони отметил, что
Парламентская ассамб�
лея Совета Европы (ПАСЕ)
направила приглашение в
адрес председателя Пала�
ты представителей Наци�
онального собрания Бела�
руси принять участие в
заседании ПАСЕ 23
июня, сообщает «БЕЛ�
ТА». «Сейчас между Бе�
ларусью и Советом Евро�
пы открываются новые
перспективы сотрудниче�
ства», — отметил Андреа
Ригони.

Таким образом поне�
дельник для Беларуси
стал по�настоящему евро�
пейским днем.

Империя наносит ответный уИмперия наносит ответный уИмперия наносит ответный уИмперия наносит ответный уИмперия наносит ответный удардардардардар
бы Беларусь не получила
от России и МВФ эти сред�
ства, то золотовалютные
резервы не смогли бы со�
храниться и обеспечить
внешнеторговый баланс, �
резюмировал Кудрин.

В сложившихся усло�
виях российское руковод�
ство не видит смысла в
переговорах по новому
займу. Тем более, что, как
ехидно заметил Кудрин,
белорусские власти «па�
раллельно обратились и в
банки, и к нам, и запроси�
ли кредиты во всех воз�
можных странах».

Что касается перехода
на единую валюту, то у
российского Минфина в
последнее время появи�
лись серьезные сомнения
в целесообразности этого

шага. Так что, этой «пус�
тышкой» Кремль уже
тоже не обманешь.

4 июня «Салідар�
насць» в статье «А за «коз�
ла» ответишь!» писала: «В
прошлом, в случаях, ког�
да Лукашенко публично
высказывал свое «фе» со�
юзникам, Москва всегда
старалась погасить его не�
довольство «кусочком
чего�нибудь вкусненько�
го». Однако на этот раз но�
мер, похоже, не прошел. И
вместо очередного «пряни�
ка» Минск получил лишь
осложнение отношений со
своим главным донором».

Так оно и получилось.
Империя нанесла ответ�
ный удар. Даже два: введя
ограничения на поставки
молочных продуктов из

Беларуси и отказавшись
даже разговаривать о но�
вом кредите. При этом
российские официальные
лица сделали ряд публич�
ных заявлений, которые в
будущем не сулят офици�
альному Минску ничего
хорошего. На этом фоне
мрачновато выглядят заго�
ловки типа «В Беларусь
вводят российские войс�
ка».

Теперь мяч на стороне
Минска. Выбор у Алексан�
дра Лукашенко невелик:
либо продолжить «качать
права», угрожая «уходом
на Запад» и надеясь, что
Россия под угрозой такой
перспективы смягчит
свою позицию, либо каять�
ся перед Кремлем за «пло�
хое поведение» и просить
российского барина сме�
нить гнев на милость.

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com

Окончание.
Начало на с.1
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ПАЛІТЫКА

Баршчэ�скі бБаршчэ�скі бБаршчэ�скі бБаршчэ�скі бБаршчэ�скі бууууудзе бараніцьдзе бараніцьдзе бараніцьдзе бараніцьдзе бараніць     БНФБНФБНФБНФБНФ
ад Мілінкад Мілінкад Мілінкад Мілінкад Мілінкевіча?евіча?евіча?евіча?евіча?
Анастасія ЗЕЛЯНКОВА

Як паведамілі «Салі�
дарнасці» крыніцы ў
Партыі БНФ, старшы�
ня Лявон Баршчэўскі
заявіў пра сваё жаданне
балатавацца на другі
тэрмін. Маўляў, такім
чынам ён збіраецца «ба�
раніць партыю ад
Мілінкевіча».

Высветліць, наколькі
сур’ёзны гэты намер, “Сал�
ідарнасць” паспрабавала ў
самога Лявона Баршчэўска�
га.

— Калі я гаварыў, што
буду балатавацца, я меў на
ўвазе, што ўсё можа здарыц�
ца. Напрыклад, узнікне та�
кая сітуацыя, як на міну�
лым з’ездзе і старшыню
зноў не выберуць, — патлу�
мачыў Лявон Баршчэўскі.
— Не ўсе з тых, каго я ве�
даю і хто збіраецца ісці на
старшыню, маглі б выйг�
раць у першым туры, і ў гэ�
тым выпадку мы акажамся
ў падвешаным стане. Тады
ўсякае можа быць. Але
думаю, што да гэтага не
дойдзе і абярэцца старшы�
ня нармальна, у першым га�
ласаванні. Пакуль намеру ў
мяне такога няма, ёсць
іншыя планы.

Між тым вядома, што
афіцыйна пра сваё жадан�
не вылучацца на пасаду
кіраўніка партыі заявіў
толькі намеснік старшыні
Аляксей Янукевіч. Але, па
словах Лявона Баршчэўска�
га, такі ж намер пацвердзілі
і яшчэ некалькі фронтаў�
цаў.

— Афіцыйна ніхто не
абвяшчаў, але ў прыватных
размовах некалькі чалавек
гаварылі, што яны гатовыя.
Без іхняй згоды про�
звішчы я пакуль не магу
агучваць, — адзначыў пал�
ітык.

Разам з тым ён абмовіў�
ся, што выбары старшыні
будуць залежаць ад таго, як
пройдуць выбары партыйна�
га кандыдата ў прэзідэнты.

— Усё будзе залежыць
ад таго, што вырашыць
сход, бо, не сакрэт, гэта
вельмі важна — звязка кан�
дыдата ў прэзідэнты і бу�
дучы старшыня. Яны паві�
нны быць у адной звязцы,
— заявіў Баршчэўкі.

Пакуль сітуацыя з пера�
станоўкамі ў партыі выгля�
дае досыць туманна. Так,
паводле меркавання некато�
рых фронтаўцаў, вышэйз�
гаданы сход цяперашні
старшыня рыхтуе пад сябе
і пытанне з выбарам канды�
дата ў прэзідэнты ад партыі
– толькі чыстая фармаль�

насць. Тады можна мерка�
ваць, што на пасаду стар�
шыні цяперашні кіраўнік
паспрабуе правесці свайго
пераемніка.

Адзначым, што Лявон
Баршчэўскі яшчэ падчас аб�
рання кіраўніком заявіў,
што прыйшоў на гэтую
пасаду як “антыкрызісны
старшыня” з мэтай навесці
парадак ў партыі і не збіраец�
ца тут доўга затрымлівацца.
Ужо праз пяць месяцаў пас�
ля выбрання ён сцвярджаў,
што ўважліва прыглядаецца
да магчымых кандыдатаў на
яго пост. Аднак ішоў час, а
Лявон Баршчэўскі так і зас�
таваўся старшынёй партыі.

Паўгода таму ён заявіў
пра сваё жаданне пакінуць
пасаду у сувязі з жаданнем
вылучыцца ў якасці канды�
дата ад БНФ на прэзідэнц�
кія выбары. І зноў пераду�
маў, палічыўшы лепшым
змяніць працэдуру абрання
кандыдата, склікаўшы для
гэтага адмысловы сход.
Праўда, вышэй названае ме�
рапрыемства ўжо на стадыі
падрыхтоўкі выклікала ў
партыйцаў сур’ёзныя розна�
галоссіі. Частка фронтаўцаў
ва Управе абвінаваціла стар�
шыню ва ўзурпацыі ўлады,
той назваў гэтыя дзеянні са�
батажам.

Днямі група вядомых
актывістаў ПБНФ, у тым

ліку пісьменьнік Уладзімер
Арлоў, дэпутаты Апазыцыі
БНФ у Вярхоўным Савеце
12�га скліканьня Валянцін
Голубеў, Пётра Садоўскі,
Галіна Сямдзянава, Лявон
Баршчэўскі, мастак Аляк�
сей Марачкін ды іншыя,
зьвярнулася да фронтаўцаў
з заклікам “падтрымаць ма�
ральную нацыянальна�дэ�
макратычную пазыцыю”. У
лісьце адзначаецца, што
“некаторыя дзеячы палітыч�
най сцэны Беларусі ўжо
фактычна пайшлі па
сьлізкай дарожцы прыслу�
гоўваньня ўладзе”.

На маючым адбыцца
сходзе, верагодна, будуць
прадстаўлены праграмы
прэтэндэнтаў на пасаду
старшыні партыі. Афіцый�
на ж зацвердзіць кандыда�
туру будучага кіраўніка па�
вінен з’езд, які прызначаны
на 5�6 верасня.

Адзінае, што пакуль не
выклікае сумненняў, гэта
сур’ёзнасць намеру цяпе�
рашняга старшыні ў дачы�
ненні да Аляксандра
Мілінкевіча. На пытанне, ці
сапраўды ён збіраецца ісці
на другі тэрмін, каб ба�
раніць партыю ад Мілінкев�
іча, Баршчэўскі зазначыў:

— Я і без гэтага абараню
партыю. У мяне выйсця
няма. Мілінкевіч разаслаў
усім пісьмы, дзе заявіў, што
ёсць людзі супраць Лука�
шэнкі, а ёсць людзі, якія
павядуць усіх ў Еўропу, як
я разумею, разам з Лука�
шэнкам. А мы якраз нале�
жым да першых.

«Лук«Лук«Лук«Лук«Лукашенкашенкашенкашенкашенко сорвался»о сорвался»о сорвался»о сорвался»о сорвался»
Российская газета

«Коммерсантъ» задала
ряду политиков вопрос:
«С чего это Лукашенко
ругается?» Ответы по�
лучились не слишком
приятными для руково�
дителя Беларуси.

Так политолог Глеб Пав�
ловский заявил:

— Лукашенко, как
Ким Чен Ир, лидеры дру�
гих государств в трудном
положении, в поисках
денег и политического
прикрытия может далеко
пойти, но такая игра бес�
перспективна. Вероятно,
он скоро одумается и будет
просить прощения, что уже
делал не раз.

Первый зампред коми�
тета Госдумы по аграрным
вопросам Николай Харито�

нов прошелся по белорус�
ской сельскохозяйственной
отрасли:

— Лукашенко разозлил�
ся на Кудрина. А на запрет
ввоза сельхозпродукции
батьке не гоже обижаться.
Он же аграрий и знает, что
большая часть их молочной
продукции с антибиотика�
ми.

Генсек Межпарламентс�
кой ассамблеи СНГ Михаил
Кротов ответил в духе само�
го Александра Лукашенко,
недавно рекомендовавшего
российскому вице�премьеру
Алексею Кудрину «подле�
читься»:

— Поменьше надо исте�
рить, и все будет хорошо.

Но самым примечатель�
ным оказался комментарий
заместителя председателя
общебелорусского обще�

ственного движения “Белая
Русь”, депутат палаты пред�
ставителей Александра
Шатько. Обычно белорус�
ские чиновники безогово�
рочно поддерживают любые
заявления главы государ�
ства. А тут Шатько вдруг
предположил, что Лукашен�
ко не совладал с нервами.

— Явное посягательство
на наш суверенитет приве�
ло к тому, что Лукашенко
не выдержал и сорвался. Бе�
ларусь всегда выполняла
обязательства, даже в ущерб
себе. Вряд ли скандал будет
долгим, разум возобладает
над эмоциями.

За «крамольные» заяв�
ления вроде «Лукашенко
сорвался», как говорили в
былые времена, недолго и
партбилет на стол положить
:)
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КОММЕНТАРИИ

А за «кА за «кА за «кА за «кА за «козла» ответишь!озла» ответишь!озла» ответишь!озла» ответишь!озла» ответишь! НескНескНескНескНескооооолькльклькльклькооооо
десяткдесяткдесяткдесяткдесяткововововов
отототототдельныхдельныхдельныхдельныхдельных
недостаткнедостаткнедостаткнедостаткнедостаткововововов

Вадим ЛИВНЕВ

Как известно, наша
социально�экономичес�
кая модель является
единственно правиль�
ной и самой передовой
в мире. Никаких фун�
даментальных изъя�
нов в ней нет и быть не
может – лишь отдель�
ные недостатки. Но,
даже строго придер�
живаясь этой логики,
чиновники ухитри�
лись выставить «уни�
кальную модель» на
посмешище.

Как сообщает
interfax.by, комитет госу�
дарственного контроля
обнаружил «отдельные не�
гативные тенденции в эко�
номике». И предупредил
об этом правительство.

А теперь – самое ин�
тересное. Сколько, вы
думаете, посланий с по�
добными предупрежде�
ниями комитет госконт�
роля направил Совмину?
70 (семьдесят)!

К сожалению, не в
традициях наших чи�
новников подробно рас�
шифровывать, какие
конкретно «отдельные
негативные тенденции»
они там у себя углядели.
Но я так понимаю, что
КГК – не дятел, чтобы все
время долбить об одном
и том же. Значит, в его
письмах речь шла о раз�
ных «отдельных негатив�
ных тенденциях». И,
следовательно, таковых,
набирается, как мини�
мум, несколько десятков.

Если это так, то в на�
шем сыре дырок больше,
чем собственно сыра. Похо�
же, неэффективность эко�
номической модели стано�
вится очевидной даже для
чиновников. Но сказать об
этом в открытую они не
могут и потому вынужде�
ны прятать свои выводы за
тезисами об «отдельных
недостатках». Совсем как
в Советском Союзе…

Ян БУЯН

Александру Лука�
шенко удалось практи�
чески невозможное —
консолидировать рос�
сийскую элиту вокруг
вице�премьера, мини�
стра финансов Алексея
Кудрина. Между тем,
рискнем предположить,
что глава Беларуси рас�
считывал на совершенно
иной эффект.

Итак, в ответ на нелест�
ные оценки, высказанные
российским вице�премье�
ром в отношении белорус�
ской экономики, Александр
Лукашенко на совещании
по текущим вопросам соци�
ально�экономического раз�
вития Беларуси заявил, что
«Кудрин полностью консо�
лидировался с нашими от�
морозками». И добавил:
неча кланяться перед Рос�
сией и просить у нее денег,
надо искать счастья в дру�
гой части планеты.

Реакция российского
политического истэблиш�
мента не заставила себя дол�
го ждать. Вот несколько ци�
тат:

 «Президент Беларуси
ведет себя неумно» (член
Совета Федерации, бывший
премьер�министр СССР
Николай Рыжков)

 «Такого рода заявления
со стороны ближайшего со�
юзника России в лице гос�
подина Лукашенко — это
абсолютный шантаж и про�
вокация» (глава комитета
Совета Федерации по эконо�
мической политике Оганес
Оганян)

 «Последнее заявление
Лукашенко — это попытка
надавить на Россию, но это
недальновидный и бесперс�
пективный шаг» (председа�
тель комитета Совета Феде�
рации по делам СНГ Вадим
Густов).

И даже большой друг
Александра Григорьевича,
госсекретарь союзного госу�
дарства Беларуси и России
Павел Бородин заявил, что
«в какой�то части можно
Кудрина поддержать».

Впрочем, мнение выше�
упомянутых лиц Александ�
ра Лукашенко волновало
мало. Позволим себе пред�

положить, что, агрессивно
нападая на Алексея Кудри�
на, глава Беларуси рассчи�
тывал на поддержку или
хотя бы понимание со сто�
роны Кремля.

Дело в том, что админис�
трация российского прези�
дента настаивает на отставке
Алексея Кудрина с поста
министра финансов. Об этом,
в частности, на днях писала
«Независимая газета».

Атакуя Кудрина, Лука�
шенко, возможно, рассчи�
тывал на то, что сработает
принцип: «Враг моего вра�
га — мой друг». Однако при
сложившихся условиях
Дмитрий Медведев решил
заступиться за нелюбимого
министра. Президент РФ
назвал недопустимыми с
точки зрения дипломати�
ческой этики высказывания
в адрес представителей рос�
сийского руководства, кото�
рые позволил себе руково�
дитель одного из государств
— ближайших партнеров
России.

Реакция Медведева впол�
не объяснима. Если бы дело
ограничилось нападками на
Кудрина, нынешний хозяин
Кремля, возможно, и смол�
чал бы. Но, понося соседско�
го вице�премьера, Алек�
сандр Лукашенко допустил
не слишком лестные выска�
зывания по адресу России.
А это уже иной коленкор.

Второй причиной, по ко�
торой Медведев занял в этом
вопросе «прокудринскую»
позицию, может служить
перебор с «эпитетами»,
которыми «наградили»
российского министра фи�
нансов в Минске. Как рас�

сказали телевизионщики,
на упомянутом совещании
звучали и более крутые вы�
ражения. В частности, Куд�
рин был назван «козлом».

В телесюжеты этот эпи�
зод не попал, но можно не
сомневаться, что в Кремле о
нем знают. Надо полагать,
там тоже свои антипатии
высказывают не только
посредством лексикона бла�
городных девиц. Однако
возможность чихвостить в
подобных выражениях соб�
ственного министра финан�
сов российские властители
считают своим эксклюзив�
ным правом и весьма недо�
вольны, когда на него пося�
гают посторонние.

В прошлом в случаях,
когда Лукашенко публично
высказывал свое «фе» союз�
никам, Москва всегда
старалась погасить его недо�
вольство «кусочком чего�
нибудь вкусненького». Од�
нако на этот раз номер,
похоже, не прошел. И вмес�
то очередного «пряника»
Минск получил лишь ос�
ложнение отношений со
своим главным донором.

Впрочем, сам Кудрин
вечером 3 июня заявил, что
намерен продолжить кон�
такты с белорусским прави�
тельством, несмотря на рез�
кие высказывания в его
адрес, доносящиеся из Мин�
ска. И тут же нанес ответный
удар: по словам российско�
го вице�премьера, критикуя
состояние белорусской эко�
номики, он «высказывал
объективные оценки, кото�
рые сделаны не только Рос�
сией, но и международны�
ми институтами».
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На этой неделе Меж�
дународная организа�
ция труда оценит
работу белорусского
правительства в деле
выполнения рекоменда�
ций МОТ по устранению
нарушений прав профсо�
юзов. Профсоюзные лиде�
ры сходятся во мнении,
что рекомендации по�
прежнему остаются не
выполненными. Однако
тональность оценок раз�
личается.

Накануне рассмотре�
ния белорусского вопроса
на сессии Международной
конференции труда
«Салiдарнасць» попроси�
ла председателя Белорус�
ского профсоюза работни�
ков радиоэлектронной
промышленности (РЭП)
Геннадия Федынича и ру�
ководителя Белорусского
конгресса демократичес�
ких профсоюзов Алексан�
дра Ярошука прокоммен�
тировать результаты
выполнения рекоменда�
ций МОТ.

— Когда был организо�
ван семинар (трипартист�
ский семинар с участием
представителей прави�
тельства, профсоюзов,
организаций нанимателей
и МОТ. — «С»), казалось,
что это действительно бу�
дет толчком правительству
начать выполнять рекомен�
дации, говорит Геннадий
Федынич. — И тогда я по�
думал, что мы на правиль�
ном пути.

Теперь можно сказать,
что представители МОТ
уехали, и все осталось на
своих местах.

Совет провел два засе�
дания.

На первом Минюст чет�
ко обозначил свою пози�
цию: у членов профсоюза
РЭП отсутствует общность
интересов. Тем самым лю�
дям не позволили реализо�
вать право объединиться в
профсоюз, которое закреп�
лено в Конституции, в за�
коне о профсоюзах. Нам

уже указывают, какой
профсоюз выбирать.

Это грубейшее наруше�
ние прав профсоюзов. Бо�
лее того, неуважение к тем
конвенциям МОТ, которые
ратифицировала наша
страна.

О каком выполнении
рекомендаций можно вес�
ти речь?

Другой вопрос, будет
ли объективно оценена си�
туация в Беларуси на пред�
стоящей сессии МОТ в
июне? Я не берусь сказать.

Можно конечно ска�
зать, что сделаны первые
шаги навстречу друг дру�
гу. Будет ли этого доста�
точно, чтобы мировое сооб�
щество сделало вывод о
том, что у нас идет нала�
живание ситуации?

Ведь, если подходить
объективно — что мы име�
ем? Проведены два заседа�
ния Совета. Организации
как и раньше не регистри�
руются. Основополагаю�
щие рекомендации не
выполнены, и пока нет сиг�
налов к тому, что их кто�то
собирается выполнять.

По мнению Геннадия
Федынича, второе заседа�
ние Совета, на котором
были рассмотрены 6 случа�
ев увольнения за профсо�
юзную деятельность,
«больше проводилось  для
Женевы, чем для тех на�
ших коллег, которые пост�
радали в результате произ�
вола нанимателей и были
уволены за профсоюзную
деятельность».

— То, что мы сейчас ви�
дим, даже трудно назвать
полумерами, — считает
Геннадий Федынич. — Это
только демонстрация же�
лания предпринять полу�
меры. Этот Совет ничего по
большому счету не дал. Ко�
нечно, можно сказать по�
другому. Раньше и таких
советов не было, а сейчас у
нас есть возможность обсу�
дить. Так можно и без раз�
говоров делать дела. Если
будут сделаны соответству�
ющие выводы, то и нечего
время тратить на заседа�
ния и разговоры.

— Что сделано по реко�
мендации номер один —

заявительный принцип ре�
гистрации? Указано проф�
союзу РЭП, что он не мо�
жет регистрировать свои
структуры, хотя это внут�
реннее дело профсоюза. Ну
как это можно назвать? Ре�
комендация изменить
закон о массовых меропри�
ятиях так, чтобы профсо�
юзы могли свободно выра�
жать свое мнение. Что мы
имеем? Нам отказали в
проведении пятнадцати
акций, причем не митин�
гов, шествий или демонст�
раций, а пикетов.

Я тоже хочу, чтобы Бе�
ларуси вернули торговые
преференции. Но я еще
больше хочу, чтобы при
этом выполнялись права
всех трудящихся и незави�
симых профсоюзов. И это
желание у меня гораздо
больше, потому что
сегодня это важнее для Бе�
ларуси. Если это будет
сделано, то будут и префе�
ренции, будут и нормаль�
ные отношения со всем
миром, и Беларусь будет
равной среди равных. К со�
жалению, я не могу ска�
зать, и для этого есть все
основания, что сегодня
права профсоюзов в нашей
стране соблюдаются в со�
ответствие с конвенциями
МОТ, — подытожил Генна�
дий Федынич.

Лидер БКДП Алек�
сандр Ярошук также счи�
тает, что «на сегодняшний
день кроме как о намерении
и желании ни о каких кон�
кретных шагах по выполне�
нию рекомендаций МОТ
мы говорить не можем».

Причину этого предсе�
датель Конгресса видит в
том, что «проблема носит
запущенный характер».

— Столь длительное су�
ществование жестких не�
демократических условий
сформировало систему,
которая так просто сдавать
свои позиции не собирает�
ся, — пояснил
«Салiдарнасцi» Александр
Ярошук.

Вместе с тем он подчер�
кнул, что может «конста�
тировать наличие полити�
ческой воли со стороны
правительства».

— По крайней мере, мы
можем говорить о позиции
Министерства труда, Ми�
нистра труда Потупчика,
которые демонстрируют и
усилия и желание созда�
вать предпосылки и идти
по пути выполнения реко�
мендаций, но пока к серь�
езным видимым результа�
там эта работа не привела,
— добавил лидер незави�
симого профцентра.

По мнению Александра
Ярошука, серьезным пре�
пятствием в деле выполне�
ния рекомендаций МОТ
служат «провокационные
действия руководства
ФПБ».

— То, что они в каче�
стве основного инструмен�
та давления на независи�
мые профсоюзы избрали
недопущение нас к колдо�
говорному процессу, явля�
ется угрозой, которая ста�
вит наши организации
вне процесса социального
диалога, вне профсоюзно�
го поля, и как следствие
влечет реальную угрозу
прекращения существова�
ния. Сегодня можно уже
совершенно определенно
говорить о том, и мы это с
самого начала видели, что
этим занимается непос�
редственно не столько ад�
министрация предприя�
тий, сколько организации
Федерации профсоюзов
Беларуси, — уверен Яро�
шук.

Председатель БКДП
положительно оценил
стремление и желание
правительства выполнить
рекомендации. При этом
он отметил, что «резуль�
таты пока не впечатляю�
щие».

— Можно сказать, что
были предприняты шаги,
по нашему мнению, пра�
вильные, перспективные
шаги, которые могли бы
привести к дальнейшему
выполнению рекоменда�
ций. Создав Совет, кото�
рый призван рассматри�
вать факты нарушений
прав профсоюзов и реаги�
ровать на них, правитель�
ство выполнило конкрет�
ную рекомендацию. Но
по результатам двух засе�
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даний мы не можем ска�
зать, что этот Совет игра�
ет такую роль. Но мы и
не можем сказать, что
этот Совет и человек, ко�
торый его возглавляет,
Министр труда и соци�
альной защиты Влади�
мир Потупчик, не демон�
стрирует желание
пытаться разобраться во
всех этих завалах про�
шлых лет, начиная от от�
каза в регистрации на�
шим организациям и
оканчивая увольнением с
работы профсоюзных
активистов. Мы можем
сказать, что какое�то дви�
жение было, желание
предпринимать усилия
по выполнению МОТ не�
сомненно имело место.
Если речь вести о резуль�
тате, то пока он не впечат�
ляющий.

Александр Ярошук
считает, что «выполнение
рекомендаций МОТ не
должно быть самоцелью».

— Можно будет гово�
рить, что процесс рекомен�
даций набирает положи�
тельную динамику только
в том случае, если в ре�
зультате всех этих дей�
ствий люди на предприя�
тиях перестанут бояться
создавать независимые
профсоюзы, вступать в них
и осуществлять деятель�
ность. А это предполагает
демократизацию всей по�
литической системы. Гото�
во ли правительство к кон�
кретным шагам, покажет
время — уверен лидер
БКДП.

Таким образом, по мне�
нию лидеров независимых
профсоюзов, на проходя�
щей в эти дни Междуна�
родной конференции тру�
да в Женеве белорусское
правительство по сути смо�
жет отчитаться лишь о сво�
ем желании, стремлении и
намерении выполнить ре�
комендации МОТ. Станет
ли это серьезным аргумен�
том для того, чтобы Меж�
дународная организация
труда смягчила свою оцен�
ку, будет ясно в самое бли�
жайшее время. Однако с
большой долей вероятнос�
ти можно предполагать,
что на этой сессии МОТ до
возврата торговых префе�
ренций дело так и не дой�
дет. Ведь одного желания,
как известно, мало, нужны
конкретные дела.

“Сег“Сег“Сег“Сег“Сегодня годня годня годня годня госососососууууударство не несетдарство не несетдарство не несетдарство не несетдарство не несет
никникникникникакакакакакой ответственности за сой ответственности за сой ответственности за сой ответственности за сой ответственности за сууууудьбдьбдьбдьбдьбууууу
оставшегося без работы человека”оставшегося без работы человека”оставшегося без работы человека”оставшегося без работы человека”оставшегося без работы человека”
Наталья СЕДУН

Белорусский профсоюз
работников радиоэлект�
ронной промышленности
(РЭП) проводит актив�
ные консультации по вы�
работке требований пра�
вительству. По словам
председателя профсоюза
Геннадия Федынича, уже
сейчас очевидно, что вся
тяжесть финансового
кризиса ложится исклю�
чительно на плечи работ�
ников. В профсоюзе увере�
ны, что так быть не
должно.

— Мы проводим консуль�
тации с рабочими, распрост�
раняем в соответствии с за�
конодательством наши лис�
товки для того, чтобы выра�
ботать не только профсоюз�
ные, но и общие требования
наёмных работников к прави�
тельству. Ведь дела лучше не
становятся. И уже очевидно,
что вся тяжесть кризиса ло�
жится на плечи трудящих�
ся, — рассказал Геннадий
Федынич.

Председатель профсоюза
пояснил суть требований, ко�
торые будут предъявлены пра�
вительству:

— Во�первых, должны
быть отменены контракты, это
основное требование. Мы на�
мерены предложить прави�
тельству уменьшить продол�
жительность рабочей недели,
сохранив при этом существу�
ющую зарплату. Таким обра�
зом люди смогут еще где�то
подработать, если не хватает
заработка.

Еще один важный мо�
мент, который отметил Генна�
дий Федынич — отсутствие в
стране конкретной программы
переобучения работников.

— Службы занятости
работают по старинке, — счи�
тает профсоюзный лидер. —
Поэтому и не все люди там ре�
гистрируются, потому что нет
никакой перспективы. Необ�
ходимо проанализировать
ситуацию на рынке труда и
четко определить, сколько лю�
дей нам нужно переобучать и
на кого. А все сводится к тому,
что человеку дают несчастные
80 тысяч рублей. Это похоже
на насмешку над потерявшим
работу, находящимся в состо�
янии стресса человеком.

По словам Геннадия Феды�
нича, профсоюз также наме�
рен поставить перед прави�
тельством вопрос о выплате
компенсации в случае, если
человека увольняют по исте�
чении срока контракта. В проф�
союзе считают, что работник
своим трудом заработал трех�
месячное выходное пособие.

— На сегодняшний день в
стране сложилась ситуация,
при которой государство по
большому счету не несет от�
ветственности за то, как будет
жить оставшийся без работы
человек, — резюмировал Ген�
надий Федынич. — Мы хо�
тим, чтобы правительство зна�
ло о наших предложениях, о
наших требованиях, и будем
добиваться их воплощения в
жизнь.

Геннадий Федынич не от�
рицает, что профсоюзные тре�
бования сопряжены с больши�
ми финансовыми затратами.

— Мы понимаем, что все
эти вопросы денежные, они
требуют серьезной проработ�
ки, но мы хотим, чтобы они
уже сейчас прозвучали. Ина�
че, когда станет горячо, в рас�
четах можно сделать массу
ошибок, — подытожил пред�
седатель профсоюза РЭП.

БКДП и профсоюз РЭП решили создатьБКДП и профсоюз РЭП решили создатьБКДП и профсоюз РЭП решили создатьБКДП и профсоюз РЭП решили создатьБКДП и профсоюз РЭП решили создать
РРРРРабочую грабочую грабочую грабочую грабочую группу по объединениюуппу по объединениюуппу по объединениюуппу по объединениюуппу по объединению

Состоялся второй
«круглый стол» с учас�
тием лидеров и активи�
стов БКДП и РЭП по
выработке механизма
объединения независимо�
го профдвижения стра�
ны. Результатом мероп�
риятия стало решение о
создании Рабочей группы.

Председатель профсою�
за РЭП Геннадий Федынич
сообщил «Прафсаюзнаму
руху Беларусi», что Рабочая
группа поэтапно рассмотрит
все вопросы вхождения в
Конгресс.

— У нас есть свои точки
зрения на то, как должно про�
ходить объединение, свои
направления в работе, у
профцентра — свои, — ска�

зал Геннадий Федынич, от�
метив при этом, что процесс
объединения не простой. —
Однако если мы хотим объе�
диняться, на каждой такой
встрече Рабочая группа дол�
жна найти компромисс.
Только на условиях компро�
мисса и доверия можно стро�
ить дальнейшую работу.
Объединение не нужно для
того, чтобы увеличить коли�
чество, объединение нужно
для того, чтобы усилить ра�
боту по защите прав челове�
ка труда.

Председатель профсоюза
РЭП рассказал, что состав Ра�
бочей группы будет сформи�
рован до конца этой недели.
Он также сообщил, что учас�
тники «круглого стола» дос�
тигли договоренности о том,
что представитель профсою�

за РЭП войдет в комиссию
БКДП по выработке измене�
ний в Устав профцентра.

Председатель БКДП
Александр Ярошук выразил
удовлетворение итогами ме�
роприятия, пишет сайт
www.bkdp.org.

— Мы вышли на важный
этап наших отношений с
коллегами. Ясно, что про�
цесс вступления профсоюза
РЭП в наш профцентр не бу�
дет простым, однако обнаде�
живает, что обе стороны де�
монстрируют добрую волю
и желание преодолеть этот
путь. Ведь на самом деле в
нынешних условиях альтер�
нативы объединению неза�
висимых профсоюзов нет, —
сказал Александр Ярошук.

www.praca�by.info
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ТТТТТооооолькльклькльклько сами пенсионеры уверены,о сами пенсионеры уверены,о сами пенсионеры уверены,о сами пенсионеры уверены,о сами пенсионеры уверены,
что гчто гчто гчто гчто госососососууууударство о них заботитсядарство о них заботитсядарство о них заботитсядарство о них заботитсядарство о них заботится
Наталья СЕДУН

Белорусские пенсио�
неры считают, что
государство о них забо�
тится. При этом все ос�
тальные группы населе�
ния придерживаются
обратного мнения. Со�
гласно данным, полу�
ченным в ходе опроса,
проведенного Институ�
том Стратегических
Исследований (BISS),
эксперты пришли к вы�
воду, что основная стра�
тегия поведения бело�
русских пенсионеров —
лояльность по отноше�
нию к государству.

По мнению экспертов
BISS, пенсионеры как соци�
альная группа ожидают от
государства гораздо мень�
ше, чем другие категории
населения. Подавляющее
большинство пенсионеров
уверено, что медицинское
обслуживание может быть
низкого качества, зато бес�

платным. Прибыль может
быть меньшей, но гаранти�
рованной. А еще пенсионе�
ры считают, что при гаран�
тированной работе можно
согласиться и на невысокую
зарплату.

Согласно данным, полу�
ченным в ходе опроса, бело�
русские пенсионеры готовы
отказаться от бонусов вза�
мен на стабильность и га�
рантии.

Для пенсионеров важно,
чтобы была 100%�ая гаран�
тия банковских вкладов, за�
щита от криминала. Но со�
всем не так важно все, что
связано с личной инициа�
тивой — возможность
заработать, соблюдение ра�
ботодателем своих обязанно�
стей.

Есть параметры, по кото�
рым государство даже пре�
высило ожидания пенсио�
неров. Причем, интересно,
что речь идет о тех аспек�
тах, которые самих пенсио�
неров непосредственно не
касаются — например, о
бесплатном среднем и выс�
шем образовании, возмож�
ности заниматься предпри�

нимательской деятельнос�
тью.

Пожалуй, единствен�
ное, что не устраивает бело�
русских пенсионеров — это
размер пенсий. А вот регу�
лярность выплат не столь
важна.

В целом пенсионеры вос�
принимают себя как груп�
пу, о которой государство
заботится. По мнению экс�
пертов BISS, ситуация скла�
дывается противоречивая и
парадоксальная — дело в
том, что сами пенсионеры
оценивают заботу государ�
ства о них выше, чем все
другие группы населения.

Потому что остальные
социальные группы счита�
ют, что государство не забо�
тится о пенсионерах, — ре�
зюмируют эксперты.

Объясняется это тем, что
при выходе на пенсию уро�
вень ожиданий снижается,
и удовлетворенность суще�
ствующей ситуацией повы�
шается.

Для пенсионеров, в отли�
чие от всех других групп
населения, более важны ас�
пекты, которые носят идео�

логический характер. На�
пример, добрые отзывчи�
вые люди, строительство и
благоустройство городов и
сел, умелое руководство го�
сударством, сильная власть.
Пенсионеры считают это
преимуществами жизни в
Беларуси.

Учитывая низкий уро�
вень ожидания и высокую
удовлетворенность пенсио�
неров, эксперты BISS при�
шли к выводу, что основная
стратегия поведения этой
группы — лояльность.

То есть очень маловеро�
ятно, что пенсионеры спо�
собны громогласно заявить
о своем недовольстве, даже
если оно и появляется в ка�
ких�то случаях. Един�
ственная форма протеста,
которой могут воспользо�
ваться пенсионеры, воз�
можна в рамках существу�
ющей бюрократической
системы — обращение к
книге жалоб, в местные
органы власти, попытка
провести переговоры в
рамках существующих
норм и выторговать себе оп�
ределенные бонусы.

ТТТТТамоамоамоамоаможня определит стоимость ваших штанов...жня определит стоимость ваших штанов...жня определит стоимость ваших штанов...жня определит стоимость ваших штанов...жня определит стоимость ваших штанов...
по каталогу розничной продажипо каталогу розничной продажипо каталогу розничной продажипо каталогу розничной продажипо каталогу розничной продажи
Анна БАЛАХОВИЧ,
«Еврорадио»

Еврорадио заинтере�
совалось, как таможня
будет проверять цену
купленных за границей
вещей. Таможня сама
оценит стоимость шта�
нов и сама их с вас сни�
мет.

Вот�вот белорусам мож�
но будет провозить через
границу без пошлины в пять
раз меньше — не на 1000
евро, а всего на 200. Ника�
ких методических указа�
ний сотрудники таможни
до сих пор не получили. Од�
нако новых механизмов и не
будет. Как говорит началь�
ник отдела организации
таможенного контроля Бре�
стской таможни Елена Аж�
гиревич, даже сегодня на

границе у любого могут по�
требовать ценники на при�
обретённую куртку.

Елена Ажгиревич: “В
503�м указе президента на�
писано: предоставляются
документы, подтверждаю�
щие стоимость”.

Если ценники не сохра�
нились — ваша проблема.
Таможенники определят
цену товаров самостоятель�
но! По словам сотрудника
Брестской таможни, они
при этом пользуются...
каталогами розничной про�
дажи. Или могут взять в ка�
честве примера похожие то�
вары. Никакие распродажи
их не волнуют — спорьте на
здоровье.

По словам руководителя
пресс�службы Брестской
таможни Сергея Малева,
разбираться будут индиви�
дуально с каждым случаем.
Не особо это утешает...

Сергей Малев: “Назна�
чение товара определяет та�
можня исходя из того, на�
сколько частые поездки,
исходя их прочих обстоя�
тельств пересечения челове�
ком границы. В каждом
конкретном случае надо раз�
бираться индивидуально с
ценой товара, его деклари�
рованием”.

Кстати, сегодня, если
сумма превысит 1000 евро,
придётся заплатить налог —
30% от стоимости. Если по�
купки оценят в более чем 10
тысяч евро, платить придёт�
ся аж 60%.

Таможенники могут по�
считать привезёнными
из�за границы все вещи, ко�
торые найдут при вас. По�
этому начальник отдела
организации таможенного
контроля Брестской тамож�
ни Елена Ажгиревич сове�
тует заполнить деклара�

цию, когда выезжаете из Бе�
ларуси:

“Выезжаешь с мобиль�
ным телефоном, фотоаппа�
ратам, с ноутбуком, весь
увешанный золотыми изде�
лиями, запиши всё это в
декларацию — никаких
проблем не будет. Никто не
мешает задекларировать
любые товары, у каждого
есть такое право”.

Если невозможно под�
твердить, что покупали эту
вещь дома, а не за границей,
придётся оставить её тамож�
не на сохранение.

Елена Ажгиревич: “Мы
можем принять их на сохра�
нение путём составления
протокола задержания това�
ров”.

Вернуть свои вещи мож�
но будет только если доне�
сёте до таможни, например,
чеки из белорусских мага�
зинов.


